

ALEMANIA

Philipp Terhorst
Transnational Institute/Reclaiming Public Water
Alemania
philthefurio@riseup.net

Philipp Terhorst es un investigador, activista y estudiante de doctorado en el WEDC, de la Universidad de Loughborough. Trabaja para el proyecto *Water Justice* del TNI. Su trabajo se enfoca en el movimiento mundial de justicia por el agua y en el potencial de los movimientos por el agua que buscan la democratización de los servicios urbanos de agua.

El Transnational Institute (TNI) es una red internacional e independiente de activistas investigadores comprometidos con un análisis crítico de los problemas mundiales de la actualidad y el futuro. El TNI tiene por objetivo brindar apoyo intelectual a aquellos movimientos preocupados porque el mundo sea más democrático, equitativo, ambientalmente sostenible y pacífico.

La Red Reclaiming Public Water (RPW)- se conformó a fines del 2005-y reúne a activistas de la sociedad civil, académicos, dirigentes sindicales y administradores públicos de agua de más de 35 países. RPW es una red abierta y horizontal que apoya a los movimientos sociales en sus luchas para la protección y democratización de los servicios públicos de agua, para impulsar reformas progresistas y Asociaciones Público-Público en el entendimiento de que estos son elementos clave para resolver la crisis global en el acceso de agua potable y saneamiento. Un elemento central de la red RPW ha sido y es el aprendizaje colectivo con la publicación de "Reclaiming Public Water" en varios idiomas.

ARGENTINA

Alberto Muñoz
Unión de Usuarios y Consumidores
Argentina
lucascalderon@argentina.com

Militante social. A partir de 1997 conformó la filial Rosario de la **Unión de Usuarios y Consumidores**, ONG de Defensa del Consumidor, y conformó la Mesa Nacional de la entidad desde la cual desarrolló distintas actividades en contra del proceso privatizador que se implementaba en el país.

Desde allí comenzó a contactar a distintas organizaciones y establecer un frente de lucha contra la privatización de los servicios de agua y saneamiento en el país. Fundó la Asamblea Provincial por el Derecho al Agua, un espacio donde distintas organizaciones sociales y ciudadanos sumaron voluntades y sus distintas ópticas alrededor del agua y su defensa como derecho humano, espacio que fue impulsor del plebiscito de 2002 y motor de la lucha contra la Suez hasta su retirada. Participó como orador y representante de la lucha en la Provincia de Santa Fe ante el Tribunal de los Pueblos en Viena. Es miembro de la Red VIDA desde su fundación. Creador del Programa Eduagua. Actualmente se desempeña como Asesor del Gobierno Provincial en la creación del Ente de Control de las Empresas de Agua.

Guillermo Amorobieta
Aguas Bonaerenses Sociedad Anonima, ABSA
Argentina
ispredagua@sosba-lp.com.ar

BOLIVIA

William Cervantes

Administración Autónoma para Obras Sanitarias- Potosí, Aapos

Bolivia

gg_aapos@entelnet.com.bo

Fabian Condori

Asociación de Producción y Administración de Agua y Saneamiento de Sebastian Pagador,

APAAS

Bolivia

Juan Carlos Alurralde

Agua Sustentable

Bolivia

oso@aguasustentable.org

Juan Carlos Alurralde es ingeniero en Recursos Hídricos con un MSc en irrigación. Actualmente es el director ejecutivo de la Organización No Gubernamental "Agua Sustentable" liderando diversos programas sobre legislación hídrica, agua para la vida, agua para la alimentación, aguas internacionales y cambio climático tanto a nivel nacional como internacional. Alurralde ha trabajado en diversos programas con el propósito de contribuir a desarrollar reformas normativas justas basadas en los saberes locales y con la participación activa de organizaciones sociales, pueblos indígenas, comunidades campesinas y autoridades de gobierno.

Agua Sustentable, es una ONG sin fines de lucro, trabaja asesorando a organizaciones sociales nacionales y departamentales relacionadas con agua y riego; participó y participa, entre otros, en procesos de: i) elaboración de la Ley 2878 de Riego y sus reglamentos (actualmente en vigencia); ii) investigación y construcción de base de datos locales para la otorgación de derechos de agua para riego en el marco de la Ley 2878; iii) construcción concertada de propuestas de normas y políticas de agua potable, manejo de cuencas y aguas internacionales; iv) diseño orgánico y de funciones del Ministerio del Agua de Bolivia; v) incidencia en entidades internacionales sobre agua y libre comercio; vi) construcción de propuestas normativas sobre agua y biodiversidad para la asamblea constituyente; vii) legislación sobre biodiversidad; viii) investigaciones en países andinos sobre agua, libre comercio, regulación y servicios de agua potable y derechos de agua y gestión ciudadana, ix) Cambio climático y agua

Alfonso Espinál

Asociación de Cooperación Rural en África y América Latina, ACRA

Bolivia/Italia

alfonsoespinal@acra.it

Nacido en La Paz, el año 1966, ingeniero hidráulico, licenciado en la Universidad Mayor de San Andrés, UMSA, experto en la construcción de sistemas de micro riego, de sistemas de agua potable por gravedad, de pozos por bombeo y de micro centrales hidroeléctricas.

Trabaja en la ONG italiana ACRA desde 1989 como coordinador de los varios proyectos hídricos que la ONG realiza principalmente en el área rural del Municipio de Cairoma.

Actualmente es el coordinador del proyecto *Todos por el agua, el agua para todos los niños*, un proyecto hídrico y con un fuerte componente social y medio – ambiental implementado en ocho comunidades del Municipio de Cairoma, Departamento de La Paz y en dos comunidades del Municipio de Caranavi, Provincia Caranavi. El proyecto está orientado a beneficiar la población infantil existente en el area rural tomando en cuenta sus condiciones marginales y de vulnerabilidad en los niveles de acceso a los servicios elementales como la salud, educación, y alimentación.

Eleonora Simeone

Asociación de Cooperación Rural en África y América Latina, ACRA

País: Bolivia/Italia

eleonorasimeone@acra.it

Nacida en Milán, Italia el año 1982, licenciada en Ciencias Políticas en la Universidad Estatal de Milán, trabaja con ACRA Italia y ACRA Bolivia desde el año 2006 en el tema agua; escribió su tesis de licenciatura sobre la cuestión hídrica a nivel internacional y sobre el conflicto boliviano por el agua, analizando sus consecuencias y examinando los retos del Ministerio de Agua conformado con el gobierno Morales.

Actualmente es responsable de las relaciones inter-institucionales de ACRA Bolivia y trabaja como socio-economista en el proyecto *Todos por el agua, el agua para todos los niños*.

ACRA, Asociación de Cooperación Rural en África y América Latina, es una organización no gubernamental que basa su acción en la cooperación y en el intercambio de conocimientos para la construcción de relaciones sólidas y duraderas.

En el mundo (Bolivia, Ecuador, Nicaragua, Ciad, Senegal, Burkina Faso, Camerún, Tanzania) ACRA trabaja al lado de los campesinos para promover sus productos, para defender sus recursos naturales y garantizar un desarrollo participativo que surge desde abajo. En particular en Bolivia, ACRA trabaja desde el 1982 focalizando su trabajo en dos ejes: la promoción de productos tradicionales locales, en la dirección de la soberanía alimentaria y el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales.

Por lo que se refiere al aprovechamiento sustentable de los recursos naturales, se han implementado proyectos de electrificación y sistemas de agua para uso humano y productivo en el Departamento de Cochabamba y de La Paz.

El hilo conductor que caracteriza todas las intervenciones es la metodología participativa, desde la fase de identificación hasta la de autoconstrucción, capacitación y autogestión. Esto es posible gracias al enfoque de respeto y de valorización de los saberes, conocimientos y técnicas tradicionales locales.

Eduardo Yssa

Asociación de Sistemas Comunitarios de Agua del Sur, ASICASUR

Bolivia

Eduardo Yssa Flores nació en Diciembre de 1954 en Orinoca, un pueblo localizado al Sur de Carangas, Provincia de Oruro. Desde el año 2000 comenzó su vida como dirigente en el Barrio Sebastián Pagador, y al mismo tiempo impulsó el desarrollo de proyectos para su barrio. Durante la Guerra del Agua, Eduardo participó activamente junto a su barrio en las movilizaciones convocadas por la Coordinadora de Defensa del Agua y de la Vida.

Desde el 2001, ha participado de manera importante en la organización y la movilización por el acceso al agua en la zona Sur de la cual es parte. A comienzos del 2004 comenzó a formar parte de la mesa directiva de la **Asociación de Sistemas Comunitarios de Agua del Sur (ASICASUR)**, una asociación que reúne a más de 120 diferentes sistemas comunitarios e independientes que gestionan el agua: Cooperativas, Asociaciones, Comités, OTB's, Pozos, etc. en la zona sur del departamento de Cochabamba.

Saul Torrico
Comité de Alcantarillado de las Villas de Chilimarca
Bolivia
comapha@gmail.com

Saul es graduado de la Universidad Mayor de San Simón. Actualmente es Presidente del Comité de Alcantarillado de las Villas de Chilimarca.

El Comité de Alcantarillado de las Villas de Chilimarca es la organización que aglutina a 8 Villas de Chilimarca (Chilimarca, Trojes, Max Fernandez, Miraflores, 26 de Febrero, Villa Satélite, Juventud Chilimarca y La Salvadora) que decidieron impulsar el Proyecto Alternativo de Alcantarillado frente a las imposiciones del Banco Interamericano de Desarrollo y a las políticas neoliberales. Fue fundada el año 2005. Esta organización derivará en una forma autónoma de gestión que aún se encuentra en debate

Claudia López
Coordinadora de Defensa del Agua y de la Vida/ Red VIDA, Bolivia
Bolivia
cklopez@gmail.org

Claudia López es graduada de la Universidad Mayor de San Simón en Cochabamba, Bolivia. En 1998 forma parte del Grupo de Apoyo a la Federación de Trabajadores Fabriles, la organización sindical obrera más importante del país. El año 2000 durante la Guerra del Agua participó activamente en las movilizaciones de la Coordinadora de Defensa del Agua y desde entonces trabaja como activista en el tema del agua de esta organización.

Actualmente apoya a la Secretaría de la Red VIDA en la difusión de información y la página web.

Oscar Olivera
Federación de Trabajadores Fabriles/Coordinadora de Defensa del Agua
Bolivia
oscarolivera@mindspring.com

Entre 1989 y 1990, Oscar fue reconocido por la mayoría de las federaciones del territorio boliviano y fue elegido como el máximo dirigente de la Confederación de Trabajadores Fabriles de Bolivia (CTFB) y desde 1993 hasta la fecha, es el secretario ejecutivo de la Federación de Trabajadores Fabriles de Cochabamba (FTFC).

En 1999 apoyó la creación y fue portavoz de la **Coordinadora de Defensa del Agua y la Vida**, la organización que en el 2000 pudo recuperar el sistema de agua de la ciudad de Cochabamba de manos de la transnacional Bechtel. Es miembro de la Coordinadora Nacional de Defensa del Agua, los Servicios Básicos y la Vida, organización que cuenta con la participación de todos los departamentos de Bolivia.

Rocío Renee Bustamante Zenteno
Centro Andino para la Gestión y Uso del Agua (Centro AGUA)
Bolivia

rocio.bust@gmail.com

Rocío trabaja como investigadora y docente en el Centro Andino para la Gestión y Uso del Agua (Centro AGUA). Rocío, tiene formación profesional a nivel de Licenciatura en Derecho y Ciencias Políticas. Posteriormente adquirió una Maestría en Sociología Rural con mención en Políticas Públicas en la Universidad de Wageningen, Holanda; y a la fecha está trabajando en su Doctorado en el Departamento de Ingeniería de Agua y Riego de esta misma universidad. Su experiencia de trabajo ha sido principalmente sobre los temas de derechos de agua y procesos de formalización, conflictos y cooperación para la gestión del agua y en general la gobernanza del agua y los servicios básicos: políticas públicas, institucionalidad y normativa en Bolivia y la región Andina. También ha participado en proyectos internacionales de investigación sobre temáticas como los usos múltiples del agua, la problemática de los sistemas periurbanos de agua y saneamiento, plataformas de múltiples sectores de interés (MSPs), gestión de agua en cuencas, entre otros.

El Centro AGUA es uno de los centros de investigación de la Facultad de Ciencias Agrícolas y Pecuarias "Martín Cárdenas" de la Universidad Mayor de San Simón (UMSS) en Cochabamba, Bolivia. El Centro AGUA, tiene como Misión contribuir a la generación de conocimientos y de capacidades profesionales, así como al intercambio de experiencias y de pensamientos, en torno al aprovechamiento integral, equitativo y sostenible de los recursos hídricos en la Región Andina. Para lograr esta misión las acciones del Centro AGUA están orientadas principalmente a la investigación y a la enseñanza, que se traducen en la formación de profesionales con sólidas bases teóricas y metodológicas, y con un alto compromiso social.

Stefano Archidiacono

Centro de Voluntariado Internacional, CeVI

Italia/Bolivia

bolivia@cevi.coop

Stefano Archidiacono nació en Udine, Italia. Trabaja en el CeVI desde el 2008 haciendo seguimiento de un proyecto de cooperación que se desarrolla en Cochabamba y que propone fortalecer la gestión comunitaria del agua para garantizar el derecho al agua a los ciudadanos de la zona sur de la ciudad. Stefano Archidiacono es graduado de la Universidad de Bologna de la carrera de Comunicación Social y tiene una Maestría en Cooperación Internacional al Desarrollo en la Universidad de Oxford Brookes.

El Centro de Voluntariado Internacional (CeVI) es una organización no gubernamental italiana que tiene el objetivo de contribuir en la creación de relaciones internacionales más justas y solidarias. El CeVI trabaja en el marco del desarrollo sostenible y está comprometido en la defensa de los siguientes derechos:

- derecho al agua;
- derecho a la seguridad alimentaria
- derecho a la educación.

A nivel local, nacional, europeo e internacional el CeVI lucha para el reconocimiento del agua como derecho humano y como bien común y contra la privatización de los recursos hídricos. En 1999, el CeVI se adhirió a los principios del Manifiesto para el Contrato Mundial sobre el Agua. En el 2000, participó en la fundación del Comité Italiano para el Contrato Mundial sobre el Agua y en el 2003, participó en la organización del 1º Foro Alternativo Mundial del Agua. Actualmente el CeVI está involucrado en la presentación de una propuesta popular de ley sobre el Agua en Italia y en la conformación de la Red Europea del Agua Pública y Participativa.

Carlos Crespo

Comisión para la Gestión Integral del Agua en Bolivia, CGIAB

Bolivia

crespoflores@yahoo.com

Carlos Crespo es investigador y coordinador del área de medio ambiente en el Centro de estudios Superiores Universitarios (CESU-UMSS), institución responsable de la coordinación de la Comisión para la Gestión Integral del Agua en Bolivia (CGIAB). Entre sus investigaciones más importantes están "Water Policies and Conflicts: The Water War in Cochabamba (1999/2000)", tesis doctoral (Oxford Brookes University - England) y "Water private sector participation and racism. The Case of Aguas del Illimani in La Paz/El Alto (1997-2006)", tesis post-doctoral (University of Greenwich, in agreement with University of Newcastle).

El CGIAB es una plataforma de instituciones públicas y privadas, y centros de investigación universitarios involucrados en la temática del agua. Los objetivos de la Plataforma se orientan a promover la construcción concertada de políticas públicas en el manejo y gestión sustentable del recurso agua y sus servicios.

Gregorio Jaldín Ferrufino

Federación Departamental de Cooperativas de Agua Potable y Alcantarillado Santa Cruz

FEDECAAS LTDA.

Bolivia

fedecaas@gmail.com

Desde el año 2004 a la fecha, es concejero de la Cooperativa de Agua Potable y Alcantarillado Plan Tres Mil. A petición de los dirigentes de la Cooperativas de agua potable del Departamento de Santa Cruz lidera la Federación Departamental de Cooperativas de Agua Potable y Alcantarillado Santa Cruz, FEDECAAS desde el año 2006 a la fecha, ocupando el cargo de Presidente del Concejo de Administración. Es vocero de la Coordinadora Nacional del Agua, y forma parte del Concejo Técnico

FEDECAAS es una institución que aglutina a las Cooperativas de Agua Potable y Alcantarillado Sanitario del Departamento de Santa Cruz, creada el 1º de marzo de 2007. Representa y acompaña a las Cooperativas asociadas, en las gestiones, ante las instituciones públicas o privada nacional e internacional, defiende sus derechos y busca financiamiento para la inversión en infraestructura. Dentro de sus logros, la FEDECAAS obtuvo la rebaja de la Tarifa de Energía Eléctrica para los Pozos de Agua potable, lo que se reflejó en la disminución del costo de operación de las cooperativas en un 40%.

Marcela Olivera

Food and Water Watch

Bolivia/Estados Unidos

molivera@fwwatch.org

Marcela Olivera es la Coordinadora Latinoamericana de la Campaña Agua para Todos de Food and Water Watch (Observatorio del Agua y Alimento). Marcela es egresada de la Universidad Católica de Cochabamba, Bolivia. Después de la Guerra del Agua, durante cuatro años ocupó el cargo clave de enlace en la Coordinadora de Defensa del Agua y la Vida. El 2004 trabajó en Public Citizen apoyando la consolidación de la Red VIDA y actualmente apoya la secretaria de la red.

Food and Water Watch es una organización sin fines de lucro que busca asegurar que la gente cuente con agua potable y alimento sin riesgos. Desafía el poder corporativo y el abuso de los alimentos y los recursos de agua por parte de las corporaciones a través del trabajo con organizaciones de base de todo el mundo. La meta de la Campaña Agua para Todos es defender el agua como un recurso público, promover el acceso al agua segura, ayudar a construir una coalición fuerte en contra de la privatización, y promover el derecho al agua internacionalmente.

Marcelo Becerra Matías

Fundación Abril**Bolivia**mbecerramatias@gmail.com

Marcelo Becerra es comunicador de la Fundación Abril, brazo institucional de la Coordinadora de Defensa del Agua y la Vida, desde hace 4 años; además, es miembro de Indymedia Bolivia y activista político.

La Fundación Abril nace el 2002, es una organización fundada a partir de un premio otorgado por la Fundación Goldman a Oscar Olivera por la defensa del medio ambiente durante la Guerra del Agua, en Cochabamba – Bolivia. Surge con el objetivo de ampliar y potenciar la elaboración de propuestas desde las organizaciones sociales.

La Fundación trabaja alrededor de dos grandes áreas: Agua Bien Común y Mundo Laboral.

Tita Amparo Camacho Rojas**Fundación Abril****Bolivia**ampatita@gmail.com

Tita inició su trabajo el año 2004 para la Coordinadora del Agua y la Vida apoyando a los movimientos sociales. Actualmente viene trabajando para la Fundación Abril desde el año 2005, además, realiza trabajo de apoyo a las compañeras trabajadoras sexuales.

Boris Ríos Brito**Fundación Abril****Bolivia**boris@fundacionabril.org

Boris Ríos Brito es Coordinador de la Fundación Abril desde hace dos años. Es encargado del Proyecto Alternativo de Alcantarillado de las Villas de Chilimarca en Cochabamba. Desde los años 90 trabajó con sectores campesinos e indígenas en la construcción de sus instrumentos políticos. El año 2000 participó activamente en la Guerra del Agua. También trabajó con organizaciones barriales y obreras.

Alexandra Flores Bazán.**Fundacion Solon****Bolivia**aleflores@funsolon.org

Responsable de incidencia y campañas. Comunicadora social. Correo electrónico:

Fundación Solón es una institución que, inspirada en el arte para el cambio social promovido por Walter Solón Romero, realiza el seguimiento a las temáticas de agua, derechos humanos, integración y acuerdos comerciales. Además busca interpelar al modelo desde varias miradas y frentes: el arte, la investigación, la promoción de los derechos humanos, los derechos de las mujeres, la diversidad cultural y la lucha contra la injusticia. El tema del agua es abordado desde la perspectiva de rechazo a su mercantilización y de promoverla como un bien para la vida y un derecho humano, focalizando sobre todo la crítica y acción contra la inclusión del agua en los acuerdos de libre comercio. Fundación Solón promueve y coordina la Campaña Octubre Azul articulando la participación de diferentes actores sociales en la campaña contra el control corporativo del agua.

Ángel Hurtado**Servicio Municipal de Agua y Alcantarillado, SEMAPA****Bolivia**

angelbonny18@hotmail.com

Ángel Hurtado es dirigente fundador de la Cooperativa Primero de Mayo Tunti Rancho LTDA., uno de los sistemas de agua comunitarios auto gestionados más exitosos de la zona Sur de Cochabamba.

En el 2000, año de la Guerra del Agua, participó activamente junto a su barrio y la Coordinadora del Agua. Desde hace varios años viene gestionando proyectos para sistemas de agua, tanques, perforación de pozos, e implementación de sistemas de cobranza que beneficien a su cooperativa y a la zona sur.

Actualmente es Director Ciudadano por la Circunscripción 12 en el Directorio del Servicio Municipal de Agua y Alcantarillado SEMAPA, mediante esta representación participa en la fiscalización y la toma de decisiones políticas para la administración de la Empresa Pública dentro de lo que significa el control social ciudadano implementado luego de la Guerra del Agua. Dentro de sus roles viene trabajando junto a los otros directores ciudadanos en la gestión de recursos para la ampliación de Redes de distribución de agua para la zona Sur.

Luis Camargo
Servicio Municipal de Agua y Alcantarillado, SEMAPA
Bolivia
lci5@hotmail.com

Ingeniero Civil (Hidráulico – Sanitario) graduado de la Universidad Mayor y Autónoma Tomas Frías de la ciudad de Potosí; con diversas Investigaciones y Publicaciones Realizadas a nivel Departamental y Nacional, entre las más importantes:

- Plan Maestro del Sistema de Abastecimiento de Agua Potable y Alcantarillado Sanitario para la Ciudad de Cochabamba” Líneas Maestras”
- “Perdidas de Agua Potables en Red de Distribución” – Cochabamba.
- “Metodologías de Campaña de Macromedición” – Cochabamba.
- “Análisis Histórico de los Sistemas de Agua y Alcantarillado” – Cochabamba.
- “Análisis Poblacional” – Cochabamba.
- “Consumos, Dotaciones, demandas y cobertura” – Cochabamba.
- “Manual de Operaciones y Mantenimiento de Plantas de Tratamiento Cala Cala SEMAPA” – Cochabamba.

La responsabilidad por el servicio de agua potable y alcantarillado sanitario en el área urbana de la provincia Cercado - Cochabamba es atribución del Servicio Municipal de Agua Potable y Alcantarillado SEMAPA.

SEMAPA es una entidad pública descentralizada con autonomía para sus decisiones técnico/administrativas/patrimonio propio. Su origen radica en la separación de las responsabilidades de la atención de agua potable, alcantarillado, y aguas fluviales que dependían de la Alcaldía Municipal hasta 1967. A partir de entonces se constituye SEMAPA básicamente para atender los sistemas de agua potable y alcantarillado. Sobre la base de la nueva institución y los equipos transferidos por la Alcaldía Municipal, se organiza una empresa pública, la misma que con la cooperación que recibió del gobierno central logró incrementar los caudales de agua para su tratamiento y posterior distribución a los usuarios. Paralelamente el desarrollo del sistema de alcantarillado sanitario.

En 1999, el servicio fue entregado en Concesión a la empresa privada Aguas Del Tunari, y en abril del 2000, después de la Guerra del Agua, pasó nuevamente a ser atendido por SEMAPA.

Ramiro Ríos
Servicio Municipal de Agua y Alcantarillado, SEMAPA

Bolivia

Enzo Vitalesta
YAKU
Bolivia/Italia
enzovitalesta@gmail.com

Periodista, experto en políticas internacionales, fundador de la asociación Yaku.

Francesca Caprini
YAKU
Bolivia/Italia
yakufran@gmail.com

Periodista y escritora, fundadora de la asociación Yaku

Andrea Lorini
YAKU
País: Italia
andrea.lorini@yahoo.it

Estudioso de economía y antropología, fundador de la Asociación Yaku

Actualmente **YAKU** se encuentra trabajando con las comunidades indígenas y campesinas de Chilimarca, Cochabamba, llevando adelante un proyecto alternativo de construcción de una red de alcantarillado, por un manejo horizontal y participativo de los recursos hídricos, junto a la Coordinadora del Agua de Cochabamba, y la Fundación Abril.

Así mismo Yaku trabaja en el proyecto denominado "Escuela Andina del Agua", para la defensa del agua a través de la recuperación de la antigua sabiduría andina del agua, con la participación de movimientos sociales, sindicales y ecologistas de Ecuador, Argentina, Colombia, Perú y Bolivia.

La Escuela Andina del Agua es un proyecto apoyado por la Red Vida, y en Italia ha sido respaldado por municipios y instituciones locales, y por otras asociaciones que luchan en defensa de los bienes comunes.

Yaku (agua en quechua) es una asociación italiana que se ocupa de la cooperación internacional. Se inspira en la visión andina del agua como ser vivo, no comercializable, de todos y de nadie, por eso comparte la lucha en defensa del agua y de los bienes comunes, contra un modelo económico capitalista que quiere mercantilizar la vida misma.

En Italia es parte del Comité Impulsor y de la Coordinación Internacional del Foro Italiano de los Movimientos del Agua (www.acquabenecomune.org), una red horizontal de miles actores entre comités de agua, asociaciones y sindicatos que luchan contra la privatización del agua, para que su manejo sea totalmente público, y que en el julio del 2007 recogió más de 400.000 firmas por una ley de iniciativa popular por el agua como bien común.

BRASIL

Mabel de Faria Melo
FASE- REBRIP
Brasil
mmelo@fase.org.br

Mabel de Faria Melo. Brasileña, Socióloga, con especialización en Ciencias Políticas, trabaja como asesora en FASE Solidaridad y Educación, ONG que actúa en el tema de los Derechos Humanos y del Desarrollo Sustentable. Participa de la Red Brasileira por la Integración de los Pueblos (REBRIP), y representa esta Red en la coordinación de la Frente Nacional de Saneamiento Ambiental (FNSA). Desde el 2006 representa la FNSA en el Comité de enlace de la Red VIDA.

FASE tiene una larga historia de actuación en el área de saneamiento ambiental, principalmente en las periferias de las grandes ciudades. El enfoque con que trabaja este tema es definido por las cuestiones relativas a la promoción del derecho a la Ciudad. En esta perspectiva, la interacción entre las políticas de agua y saneamiento, la política urbana, la política ambiental y de salud es fundamental para los trabajos que desenvuelven.

A partir de este recorte, tienen procurado articular la lucha por la universalización del acceso a agua y al saneamiento con la lucha por la vivienda y por la inclusión social de gran parte de la población, desposeída de sus derechos más básicos.

María das Graças de Castro Reis
SAAE - Servicio Autónomo de Agua y Alcantarillado
Brasil
saae.galreis@yahoo.com.br

María das Graças de Castro Reis, Ingeniera Sanitaria formada en la Universidad Federal de Bahia. Trabajó en la Empresa Municipal de Limpieza Urbana de la Ciudad de Salvador-Bahia ocupando el cargo de Jefe de Apoyo Técnico; actualmente en el SAAE - Servicio Autónomo de Agua y Alcantarillado del Municipio de Alagoinhas –Bahia. Durante el período 2001 a 2004 ocupó el cargo de Directora Técnica y desde el 2005 hasta la presente fecha, ocupa el cargo de Directora General.

SAAE - Servicio Autónomo de Agua y Alcantarillado, Autoridad Municipal de la ciudad de Alagoinhas - Bahia (Población, 150.000 habitantes). El SAAE, gestiona de manera autónoma el abastecimiento de agua y el Alcantarillado Sanitario en el municipio y la zona rural. Desde 2001 fue responsable de la construcción de políticas públicas que dieron lugar a la Ley 1.460/01 de saneamiento - Ley Municipal de Saneamiento Ambiental, que garantiza el acceso de todos a los servicios de saneamiento. La elaboración de dicha Ley, contó con la participación de 5.000 personas en todo su proceso (3 meses), a través de conferencias. En el 2004, el Municipio también elaboró el Plan Municipal de Saneamiento Ambiental - PMSA de forma participativa. El PMSA, la Conferencia, el Consejo (tripartito, y de deliberación conjunta) son instrumentos de control social establecido en la Ley 1.460/01.

CANADA

Anil Naidoo
Council of Canadians
Canada
anaidoo@canadians.org

David McDonald
Municipal Services Project, MSP
Canadá
dm23@queensu.ca

David McDonald es el co-director del Municipal Services Project y profesor Asociado y Director del Departamento de Estudios de Desarrollo Global de la Universidad de Queen en Kingston, Canadá. Ha escrito ampliamente sobre las reformas en la prestación de servicios municipales así como también sobre desarrollo urbano, justicia ambiental y migración internacional.

El Proyecto de Servicios Municipales (MSP) es una investigación con múltiples asociados, una iniciativa política y educacional que examina la reestructuración de los servicios municipales, con enfoque sobre agua, saneamiento, electricidad y atención primaria de salud. Las dos primeras fases del proyecto (2000-2007) se abocaron a los impactos de la descentralización, privatización y recuperación de costo en la prestación de servicios básicos para las la gente de escasos recursos.

Esta próxima fase del proyecto explorará alternativas no comercializables para la provisión del servicio en salud, agua/saneamiento y electricidad. La primera etapa de la investigación desarrollará un conjunto de normas para la evaluación de las condiciones necesarias para la continua prestación de servicios alternativos que emerjan y sean sostenibles. A esto le seguirán estudios de caso detallados de alternativas exitosas, haciendo un corte transversal en sectores, regiones y modelos.

Susan Spronk
Municipal Services Project MSP
Canadá
ss956@cornell.edu

Susan Spronk es la docente asistente del International Development and Globalization de la Universidad de Ottawa en Canadá. Es co-editora del libro "Después de las Guerras del Agua" sobre la privatización del agua en Bolivia y actualmente está realizando investigaciones sobre las dinámicas de los movimientos sociales en la región Andina.

COLOMBIA

Yul Francisco Dorado Mazorra
Corporate Accountability International
Colombia/Estados Unidos
yuldorado@stopcorporateabuse.org

Abogado y politólogo colombiano, es coordinador para América Latina de Corporate Accountability International, trabaja las agendas públicas relacionadas con las campañas de Agua y Control del tabaco.

Corporate Accountability International (www.StopCorporateAbuse.org), es una organización de membresía, con 30 años de trabajo. La campaña del AGUA está orientada a lograr su reconocimiento global como derecho fundamental y bien público, denunciando los abusos de las corporaciones de embotellamiento y privatización del agua (Coca-Cola, Pepsi y Nestlé), como también las políticas de las Instituciones financieras internacionales de privatización.

Danilo Urrea
CENSAT AGUA VIVA - Amigos de la Tierra Colombia
Colombia
agua@censat.org

Filósofo de la Universidad Nacional de Colombia.

En los últimos años ha trabajado en procesos investigativos y pedagógicos relacionados con el enfrentamiento a la privatización del agua en América Latina, y en la construcción de escuelas ambientalistas en comunidades colombianas. Actualmente se desempeña, también, como corresponsal de Radio Mundo Real en Colombia.

La Asociación Centro Nacional Salud, Ambiente y Trabajo, o CENSAT Agua Viva, fue fundada en 1989 para preservar la salud del ambiente y de las comunidades, y para promover la construcción de sociedades sustentables en Colombia. El trabajo de CENSAT AGUA Viva se centra en minería, energía, agua, selvas, jóvenes, deuda, IFIS, petróleo. El objetivo central es construir capacidades al interior de las comunidades para enfrentar los conflictos ambientales que se generan como consecuencia de los

modelos a los que son expuestos nuestros países. A través de la investigación, la pedagogía y la acción, la organización contribuye a la construcción de una sociedad con justicia ambiental, en la que sean respetados los derechos de nuestros pueblos y de la naturaleza.

Margarita López:

Sindicato de Trabajadores de Acuavalle, SINTRACUAVALLE

Colombia

mlopez508@hotmail.com

Natural de Sevilla, Valle del Cauca, Colombia, profesión: Contadora Pública Titulada de La Universidad Andina de Colombia, Tecnóloga en Finanzas y Sistemas, con Diplomados en Gerencia de Alto Rendimiento de La Universidad la Gran Colombia, Procesos de Calidad y de Formulación de Proyectos, de La Universidad Libre.

Vinculada al sector público en saneamiento básico de AGUA, (Acueductos y Alcantarillados), desde el año 1980 con el Municipio y en ACUAVALLE S.A. ESP desde el año 1988; electa en la Presidencia del Sindicato de Trabajadores de ACUAVALLE, "SINTRACUAVALLE" desde el año 1999.

Integrante de la RED VIDA, Miembro del Consejo Permanente de AGUA POTABLE de la Subregión Andina, Miembro del Comité Nacional de Mujeres de la INTERNACIONAL DE SERVICIOS PÚBLICOS, representante en el Comité Coordinador Nacional de la ISP.

SINTRACUVALLE, es una organización sindical de trabajadores y empleados nombrados en la planta de personal de la Sociedad de Acueductos y Alcantarillados del Valle del Cauca, ACUAVALLE S.A ESP; dedicados a garantizar la salud de 650 mil Vallecaucanos y Valle caucanas del ámbito Departamental.

Diego García

Territorio Sur

Colombia

diegogarciabejarano@yahoo.com

Diego García, ingeniero Ambiental y Sanitario, especialista en Gerencia de Recursos Naturales, director de la Corporación SIE, ONG ambientalista que promueve acciones de Defensa de la cuenca del río Tunjuelo al sur de Bogotá, se ha caracterizado por el fomento de los procesos organizativos con población juvenil en condiciones de riesgo por los conflictos territoriales de la zona. Se ha desempeñado en otros cargos como Jefe De Arborización de Bogotá, Consejero de Planeación, Consejero de Juventud y actualmente es Presidente de la Mesa Directiva del Consejo de la Cuenca del río Tunjuelo. Edad 32 años.

El proceso ambiental **Territorio Sur** hace presencia en el sur de la ciudad capital de Colombia Bogotá. En este espacio vital la pervivencia se configura un territorio humanamente sustentable, viable para los 2.5 millones de habitantes que se afectan frente a las proyectos de explotación minera, ampliación de zonas de disposición de basuras, parques industriales, proyectos privatizadores de servicios básicos y daño de los ecosistemas esenciales de la cuenca del río Tunjuelo. La Red Territorio Sur ha generado la vinculación de diferentes organizaciones y personas a la defensa del agua, tanto de las fuentes, como haciendo procesos de seguimiento a cómo se realiza la gestión y cómo se enfrentan los conflictos ambientales producidos por el avance de las políticas privatizadoras que destruyen el territorio y la vida.

COSTA RICA

Marcos Mellín

Acueducto de Concepción de Naranjo

Costa Rica

mellin@ice.ceo.cr

Marcos Mellín Elmore nació en Estados Unidos y cursó estudios universitarios enfocados en las áreas de Relaciones Internacionales y Educación Primaria. Es ciudadano naturalizado de Costa Rica, donde reside desde hace quince años con su esposa e hija en Concepción de Naranjo (Provincia de Alajuela). Hace diez años Marcos se integró a la Junta Directiva de la Asociación que administra el Acueducto de su comunidad. En el mes de agosto cumplirá ocho años como Presidente de la Asociación. En el año 2003 Marcos ayudó a impulsar la constitución de una Federación de Acueductos cuyo objetivo es el de adquirir y conservar terrenos en la zona de recarga acuífera. Recientemente ha colaborado con una comisión de dirigentes de Acueductos en la redacción de un proyecto de Ley de Acueductos Comunes.

El Acueducto Comunal de Concepción de Naranjo está a cargo de una Asociación Administradora compuesta de vecinos de la comunidad. La Asociación fue constituida hace doce años con el fin de administrar el Acueducto que abastece a los 1,600 habitantes de Concepción, por delegación del ente rector estatal en materia de acueductos y alcantarillados. Es una de los 1,800 Acueductos Comunes que abastecen de agua potable al 26% de la población de Costa Rica. La Asociación tiene plena responsabilidad para captar y distribuir el agua que consume la comunidad, mantener la infraestructura correspondiente, cobrar el servicio y manejar los fondos recaudados. La Asociación publica un boletín semestral para mantener a los abonados informados y rinde cuentas ante la Asamblea General de Asociados cada año. Hace casi 30 años el Acueducto de Concepción fue uno de los primeros Acueductos Rurales del país en instalar hidrómetros (medidores), y desde entonces se ha destacado por su visión a futuro.

ECUADOR

Juan Pablo Martines
Centro de Apoyo a Gestión Rural del Agua, CENAGRAP
Ecuador
pmprotos@yahoo.es

Juan Pablo Martines, ecuatoriano, ingeniero agrónomo, Universidad de Cuenca. Maestría en Gestión Ambiental, Centro de Estudios Bartolomé de las Casas, Cusco-Perú. Actualmente trabaja en **PROTOS**, ONG belga que desarrolla el tema del agua en el Ecuador desde 1997. Es responsable del componente de Gestión Integrada del Agua, entre otras cosas implica el acompañamiento a modelos de gestión de agua potable (tipo CENAGRAP). También es responsable de Incidencia en Agua, como tal coordinó el Foro Regional del Agua de Azuay y Cañar. Desde el Foro Regional se impulsó el Inventario de recursos hídricos de la provincia del Azuay. Integran también el Foro de los recursos hídricos del Ecuador (plataforma nacional del Agua). Involucrado en el proceso Agua y Constituyente.

El Centro de Apoyo a Gestión Rural del Agua (CENAGRAP) es un modelo de gestión publico-comunitario para el fortalecimiento de la prestación de servicios de agua de consumo humano a nivel rural. Esta experiencia se desarrolla en la Provincia de Cañar, al sur del Ecuador. La integran 60 juntas de usuarios (4.000 familias) el Municipio de Cañar y la cooperación (consorcio Cedir Protos). La experiencia cumplió 5 años y trabaja por el acompañamiento y fortalecimiento de las capacidades técnicas y organizativas de los sistemas de agua. Forma parte del Foro Regional del Agua de Azuay y Cañar.

PROTOS, ONG belga que trabaja los temas del agua desde los años 70, en el Ecuador está trabajando desde 1997, para PROTOS el agua es una palanca para el desarrollo, un derecho humano. Promueven procesos de gestión de agua participativos, promueven la corresponsabilidad de la gestión del agua entre los distintos actores (públicos-comunitarios). Trabajan por el agua para consumo humano, riego, fortalecimiento de actores, protección del agua, manejo de micro cuencas. Integran el Foro Regional del Agua de Azuay y Cañar, son parte del Foro de los Recursos Hídricos (Plataforma nacional del agua). Les interesa incidir en las políticas regionales y nacionales del agua.

EL SALVADOR

Ana Ella Gómez
Centro para la Defensa del Consumidor, CDC
El Salvador
incidencia@cdc.org.sv

El Centro para la Defensa del Consumidor (CDC), surgió en 1991 como resultado de una coordinación entre sectores sociales (organizaciones de mujeres, cooperativas de consumo, organizaciones comunitarias en zonas urbanas), que coincidieron en el interés de promover la defensa de derechos de las personas consumidoras. El CDC se constituyó legalmente en 1992 y obtuvo la personería jurídica en 1995.

En estos años el CDC desarrolló muchas acciones exitosas, destacándose aquellas que lograron incidir propositivamente en la aprobación de la Ley de Protección al Consumidor en 1992, su reforma en 1996, así como en la modificación integral que la normativa tuvo en el año 2005. De igual manera, sobresalen las campañas impulsadas frente a la privatización de los servicios públicos y por una mejor protección de las y los usuarios así como los esfuerzos dirigidos a la construcción y desarrollo de un movimiento social para la defensa de los derechos de las personas consumidoras en El Salvador.

ESTADOS UNIDOS

Jeff Conant
Food & Water Watch
Estados Unidos
Jconant@fwwatch.org

Jeff Conant es un escritor, educador, periodista independiente y activista. Acaba de publicar el libro, *A Community Guide to Environmental Health* con la fundación Hesperian, una editorial sin fines de lucro cuya misión es usar métodos de la educación popular para difundir información básica sobre la salud, con la perspectiva que la salud es un derecho y una cuestión de justicia social. En su capacidad de miembro del Movimiento Por la Salud de Los Pueblos, ha organizado actividades sobre el derecho al agua en México, Ecuador, India, e EEUU. Como periodista, ha publicado artículos en varias revistas. También pertenece a la organización "Other Worlds" que se dedica a difundir información sobre alternativas al neoliberalismo. Vive en Berkeley, California, donde trabaja con Food and Water Watch.

Food and Water Watch es una organización sin fines de lucro que busca asegurar que la gente cuente con agua potable y alimento sin riesgos. Desafía el poder corporativo y el abuso de los alimentos y los recursos de agua por parte de las corporaciones a través del trabajo con organizaciones de base de todo el mundo. La meta de la Campaña Agua para Todos es defender el agua como un recurso público, promover el acceso al agua segura, ayudar a construir una coalición fuerte en contra de la privatización, y promover el derecho al agua internacionalmente.

Jorge Aguilar
Food & Water Watch
Estados Unidos
jaguilar@fwwatch.org

Jorge Aguilar ocupa el cargo de organizador en Food and Water Watch. Recientemente se ha involucrado en diversos esfuerzos contra la privatización en West Virginia, Virginia, y la Florida. También está promoviendo legislación federal que eliminará las condiciones que dan lugar a la privatización de las municipalidades para crear nuevas inversiones federales para estas municipalidades. Antes de FWW, Jorge trabajó como sindicalista con SEIU, organización que representa a trabajadores que

proveen cuidado medico en los EEUU. Jorge nació en Nicaragua y emigró a los EEUU en 1985.

HONDURAS

Erasto Reyes
Bloque Popular
Honduras

erastoreyes@yahoo.es

Erasto Reyes es originario de San Pedro Sula, miembro de la Conducción y Colectivo de Organización del Bloque Popular de San Pedro Sula y uno de los responsables por SPS en la conducción nacional de la Coordinadora Nacional de Resistencia Popular así como también es uno de los responsables del manejo del tema del agua en el BP.

El Bloque Popular se fundó el 2 de Mayo del año 2000 en la ciudad de Tegucigalpa. Forma parte de la Coordinadora Nacional de Resistencia Popular donde junto a otras organizaciones, luchan contra del modelo neoliberal, contra la privatización de las empresas estatales y los servicios públicos, contra el "Libre Comercio" reflejado en el ALCA, TLC o CAFTA-RD y Plan Puebla Panamá. En defensa y contra la mercantilización del Agua, las telecomunicaciones, los puertos, la energía eléctrica, los bosques, la minería, educación, entre otras acciones.

El Bloque Popular surge como reacción de actores colectivos opuestos a las medidas económicas neoliberales, a la intención e intereses oficiales de la privatización de las empresas y servicios básicos y en respuesta al vacío dejado por la crisis del Movimiento Sindical o por lo menos de las principales Centrales Obreras del país.

El Bloque Popular es la expresión informal de coordinación de diversas organizaciones entre ellos: Empleados de Salud, obreros, educadores, estudiantes, campesinos, profesionales, organizaciones comunitarias, juntas de agua y otros sectores que se oponen a las medidas neoliberales y al TLC con Estados Unidos de Norte América.

Es una organización social con base popular y representativa de todos los sectores sociales. Actualmente el movimiento se ha mantenido por ocho años luchando de manera permanente por los problemas nacionales con una agenda nacional de interés para todo el pueblo hondureño, lo que ha permitido perfilar a sus dirigentes a nivel nacional y el reconocimiento del pueblo hondureño.

Jesús Alberto Fiallos Ramos

Junta Administradora de Agua Potable y Disposición de excretas de Jesús de Otoro, JAPOE
Honduras

fiallosrja@gmail.com

Beneficiario activo de proyecto comunitario desde el año 1993. Presidente del sector No 6 del proyecto de agua de JAPOE durante 4 años. Vicepresidente de la JAPOE, por un periodo de 2 años. Posteriormente asume también la Presidencia de la JAPOE por otros 2 años

La JAPOE, (Junta Administradora de Agua Potable y Disposición de Excretas de Jesús de Otoro), es una organización manejada en todos sus campos, por la comunidad, encargada de la construcción, organización, administración y operación y mantenimiento del proyecto de agua de la ciudad de Jesús de Otoro, departamento de Intibucá, Honduras. Este proyecto abastece de agua a el 91% de la ciudad aprox. (10,000 personas), durante las 24 horas del día los 365 días del año.

Lo más importante de destacar de esta organización es que es administrada en su totalidad, por los usuarios y se ha logrado mantener de manera sostenible durante 15 años. No solo administra el sistema

de agua sino también la sub cuenca abastecedora del agua con una extensión de 3,147 hectáreas, las cuales están intervenidas con manejo enfocado en agricultura sostenible y un área declarada zona protegida.

La meta de esta organización es poder administrar el sistema de aguas negras que se encuentra en periodo de licitación en la actualidad y la JAPOE cuenta con estructura, organizativa, administrativa, física, y económica para poder hacerlo.

MEXICO

Claudia Campero

Coalición de Organizaciones Mexicanas por el Derecho al Agua, COMDA México

claucampero@yahoo.com

Claudia Campero estudió la carrera de geografía en la Universidad Nacional Autónoma de México y posteriormente una maestría en planeación y desarrollo en University College London. A partir de este momento mostró interés en el tema de agua, justicia social y conflictos. En 2005, comenzó a colaborar con diversas organizaciones civiles y sociales en el tema del agua con las que más adelante se formaría la Coalición de Organizaciones Mexicanas por el Derecho al Agua (COMDA). Participó en la coordinación nacional e internacional de las Jornadas en Defensa del Agua, Octubre Azul 2006 y 2007 así como la Campaña por el Derecho Humano al Agua a la Constitución.

La Coalición de Organizaciones Mexicanas por el Derecho al Agua (COMDA) está compuesta por más de 20 organizaciones y redes con el objetivo de fortalecer un espacio de articulación para impulsar y acompañar procesos y acciones por el derecho humano al agua, contra su privatización y por una gestión pública, sustentable, democrática y equitativa. COMDA nació en octubre de 2005 y en marzo de 2006 organizó junto con otros grupos las Jornadas en Defensa del Agua y el Foro Internacional en Defensa del Agua que hicieron frente al evento pro privatización y excluyente que fue el 4to Foro Mundial del Agua. Actualmente COMDA impulsa un grupo promotor de una campaña nacional "El Derecho al Agua a la Constitución".

María Gonzáles Valencia

Instituto Mexicano para el Desarrollo Comunitario, IMDEC, A.C.

Guadalajara, Jalisco, México

maria@imdec.net

Licenciada en Administración de Empresas, Especializada en finanzas, Diplomada en Formación Metodológica para el Desarrollo Comunitario Integral, Diplomada en Metodología de la Educación Popular por la Universidad Jesuita de Guadalajara ITESO. Durante más de 10 años ha trabajado en la promoción y defensa integral de los Derechos Humanos en los estados de Oaxaca y Jalisco, con énfasis en los derechos políticos, económicos, sociales, culturales y ambientales.

Integrante del Instituto Mexicano para el Desarrollo Comunitario, A.C. desde el año 2000. Organismo de la Sociedad Civil que Impulsa procesos de Educación y Comunicación Popular que contribuyen a la acción y participación ciudadana autogestiva, para avanzar en la vigencia de los Derechos Humanos en su integralidad y en la construcción de Democracia y el Desarrollo Local Sustentable. Es representante del Instituto en diversas coaliciones, movimientos y redes en defensa de los derechos sociales y ambientales. Actualmente coordina el Área de Acción y Participación Ciudadana de la Zona Conurbada de Guadalajara, área que trabaja por el derecho humano al agua y contra su privatización, forma parte del Consejo Directivo y es Consejera Ciudadana de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco.

El Instituto Mexicano para el Desarrollo Comunitario, (IMDEC), A.C., es una organización de la sociedad civil fundada en 1963. El fin primordial de Instituto es aportar al desarrollo local sustentable con

justicia y equidad, a la refundación de la democracia desde la acción y participación ciudadana y a la vigencia plena de los derechos humanos en su integralidad, impulsando procesos de educación y comunicación popular.

Sergio Villalobos

Sindicato de Empleados Públicos del Sistema Intermunicipal de los servicios de Agua Potable y Alcantarillado, SEPSIAPA

México

Serg_sepsiapa@hotmail.com

Saúl

Roque

Sistema de Agua Potable Xoxocotla, A.C.

México

Saúl Roque es Secretario del Comité del sistema de agua desde hace dos años cuando fue nombrado por la Asamblea. Anteriormente fue suplente del Presidente del Comité. Además actualmente es vocero del Consejo de Pueblos de Morelos - 48 pueblos de Morelos que luchan por la defensa ambiental de la región. Desde los años 60 inició la lucha en defensa del agua cuando luchó contra la apropiación del Río Apatlaco que es un bien de su comunidad, así como luchas en otros temas de territorio, salud e impuestos.

El sistema para proveer de agua a la comunidad de Xoxocotla se estableció jurídicamente hace aproximadamente 25 años. Surge con el objetivo de fortalecer el sistema de organización comunitaria que se venía practicando. Actualmente se considera en lucha permanente por la defensa y protección de sus manantiales y todo su entorno. La máxima autoridad del sistema es la Asamblea de Usuarios. Además cuenta con 110 jefes de cuadra que dan soporte al Comité. El Comité es el órgano operativo, administrativo y legal del sistema.

PARAGUAY

Beatriz Silvero

SOBREVIVENCIA

Paraguay

ecolegal@sobrevivencia.org.py

PERU

Luis Isarra

Federación Nacional de Trabajadores del Agua Potable y Alcantarillado del Perú. FENTAP

Perú

fentap@fentap.org.pe

La FENTAP, fundada en 1981, reúne a 42 Sindicatos afiliados a nivel nacional, congregando a más de 8 mil trabajadores y trabajadoras.

La FENTAP es una organización sindical democrática de grado superior que representa a todos los trabajadores del sector agua potable y saneamiento, defiende y lucha por sus derechos fundamentales en el trabajo.

La FENTAP se afirma como una organización moderna, democrática, participativa y defensora de los derechos laborales, económicos, sociales y culturales de los trabajadores. Es el gremio más importante en la defensa y derecho del agua y el interlocutor válido ante el Estado, la sociedad y la clase política,

incidiendo a favor de políticas que modernicen y desarrollen empresas públicas del sector del agua, con eficiencia, con responsabilidad social, de respeto a los usuarios y de protección del medio ambiente. Desarrollamos procesos para fortalecer las capacidades técnicas, laborales y sindicales de los trabajadores, promueve nuevos líderes/zas con equidad de género para involucrarse en los procesos renovadores en el mundo del trabajo, así como enfrentar consecuentemente la ofensiva neoliberal y privatizadora.

Interactuamos con los diversos sectores socio políticos del país en la exigencia para que el Estado garantice el derecho al agua a la sociedad y promueve que se establezcan entidades prestadoras de agua modernas, eficientes, socialmente responsables; con la participación en la gestión del agua.

Nelly Avendaño
Frente de Defensa de Hunacayo
Perú
limevihu@gmail.com

URUGUAY

Eduardo Busollo Cardozo
Comisión Nacional en Defensa del Agua y la Vida
embusolo@gmail.com

Eduardo es de profesión metalúrgico. Participó de la campaña del "Pan para Nicaragua" el año 1979 con el grupo de jóvenes de Paso Carrasco – Canelones. En 1980 participo activamente del Plebiscito por el NO a la Dictadura...Si a la asamblea constituyente.

Fue exiliado político de la dictadura Uruguaya en Suecia durante los años 1980 – 1985. En ese país, fue Integrante de Sindicato del Papel, en el período de 1983 – 1985. A su regreso al Uruguay, trabajó en la campaña - Referéndum en contra de la Ley de Caducidad, hasta hoy vigente.

Desde entonces participó activamente de todos los plebiscitos en defensa de las empresas públicas en manos del estado. Fue fundador de la "Casa Pueblo" de Paso Carrasco (centro social) – Canelones.

El año 2000 fue fundador de la "Comisión en Defensa del Agua y Saneamiento de la Costa de Oro y Pando", donde se originó la propuesta de Reforma de la Constitución.

Eduardo es militante político partidario perteneciente al Partido Socialista desde 1985.

Carmen Sosa
Federación de Funcionarios de Obras Sanitarias del Estado, FFOSE/Comision Nacional en Defensa del Agua y la Vida, CNDAV
Uruguay
CarmenSosa@ose.com.uy

Carmen es de profesión Analista de Sistemas. Ingresó a Obras Sanitarias del Estado, OSE en 1993 en la Gerencia Tecnologías de la Información, ocupando el cargo de Analista de Sistemas hasta el año 2000; el año 2007 trabajo en área de Soporte a Sistemas Informáticos y actualmente es Jefe de Seguridad de la Información.

Carmen es Delegada al Congreso Nacional de Delegados de Federación de Funcionarios de OSE, FFOSE y suplente al Secretariado Ejecutivo Nacional de la misma organización. Forma parte de la Coordinación, es integrante de la Comisión Nacional en Defensa del Agua y la Vida CNDAV y es participante activa en la coordinación internacional (comité de enlace) de la Red Vida Uruguay.

La FFOSE es un gremio Federativo de Obras Sanitarias del Estado, único organismo público estatal de agua potable y saneamiento en el Uruguay.

El gremio tiene el 80% de afiliaciones en 4250 trabajadores del sector, administrativos, obreros, profesionales, técnicos y semitécnicos.

La estructura gremial es nacional, nuclea 27 filiales a nivel nacional que tienen por estatuto su conformación autónoma, que también integran los principales órganos de resolución, la Asamblea General (total de afiliados), el Congreso Nacional de Delegados (130 integrantes), la Mesa Representativa Nacional (60 integrantes) y por último el Secretariado Ejecutivo Nacional (19 titulares con 19 suplentes).

Las autoridades son electas cada dos años y los Congresos proponen las plataformas reivindicativas para cada período.

FFOSE forma parte de la Central única de trabajadores PIT-CNT con el resto de los sindicatos en Uruguay.

Están afiliados a la ISP (Internacional de Servicios Públicos) y coordinan las actividades de la CNDAV (Comisión Nacional en Defensa del Agua y la Vida) desde la "Secretaría en Defensa del Agua" creada por Congreso en el año 2000. www.aguayvida.org.uy

Adriana Marquisio

Federación de Funcionarios de Obras Sanitarias del Estado, FFOSE/Comisión Nacional en Defensa del Agua y la Vida, CNDAV

Uruguay

AMarquisio@ose.com.uy

Adriana es trabajadora en el sector administrativo de Obras Sanitarias del Estado, OSE desde 1984, pertenece a la cuarta Generación de trabajadores en el sector de agua potable. Nacida en la villa Aguas Corrientes, principal planta potabilizadora de agua que abastece 1.800.000 personas en la zona metropolitana.

Fue responsable de la "Secretaría en Defensa del Agua" de la Federación de Funcionarios de OSE, FFOSE desde el año 2000. Vicepresidente de FFOSE en el período 2003 – 2005.

Actualmente funge como presidente de FFOSE por dos períodos 2005-2007 y 2007-2009. Es Referente de la campaña nacional en Defensa del Agua en Uruguay,

Coordinadora de la Comisión Nacional en Defensa del Agua y la Vida CNDAV e integrante de la coordinación internacional (comité de enlace) Red Vida Uruguay.

Obras Sanitarias del Estado, OSE
Uruguay